

# 桃山南だより

令和2年度 12月号  
京都市立桃山南小学校  
校長 芝原 理

## 年末年始の行事や風習に込められた思い



明日で12月に入り、今年も残すところ、後ひと月となります。先月から少しずつ強まってきた冷え込みで、美しく色づいた校庭の木々や外周路の並木の葉も、運動場や歩道に舞い散るようになりました。また、北の地方からは雪のたよりも届くようになり、冬の訪れを間近に感じる頃となりました。

年末年始には古くからの行事や風習が多く残っています。年末には「冬至」や「大掃除」、「お正月準備の飾りつけ」や「年越しそば」、そして「除夜の鐘」。いずれも健康に過ごせるようにとの願いや、新しい年を迎えるにあたっての清らかな気持ちの整理等の意味が込められています。年が明ければ「初詣」や「おせち料理」、「お年玉」などの風習があります。「お年玉」はお正月に年神様にお供えしたおもちのお下がりをいただいていたことから、年神様の力を分けていただくという意味が込められています。子ども達は、とかく金額を気にしがちかと思いますが、大切なのは子を思う親の気持ちであることも子ども達には知ってもらいたいのですね。

今年は新型コロナウイルスの世界的な流行に伴って、色々な面で例年とは違った年末となるかと思います。しかし、そのような中だからこそ、昔から大切にされてきた健康を思いやる気持ちや、自然を敬う気持ちを、これらの行事や風習から感じ取って、穏やかな気持ちで年末年始を迎えるものです。

これから、新型コロナウイルスだけではなく、風邪やインフルエンザの流行する季節です。あわただしい年の瀬ですが、体調管理をしっかりして、新しい年が迎えられますことを願っています。

## 12月行事予定

日	曜日	学校関係	PTA等	日	曜日	学校関係	PTA等
1	火	ALT SGL(スクールガードリーダー)下校見守り		17	木	個人懇談会 3日目 移動図書館(こじか号)	
2	水	フッ化物洗口 ALT 人権ペア集会③～⑤		18	金	個人懇談会 4日目 SC	
3	木	食に関する指導 あおぞら学級 電気点検 色覚検査(2年生希望者)		19	土		子育てサロン
4	金	SC 6年桃中探訪 色覚検査(1年生希望者)	地域生徒指導連絡協議会	20	日		
5	土			21	月	委員会活動	
6	日			22	火		
7	月			23	水	2学期終業式 給食終了 凍結防止剤散布	
8	火			24	木	冬季休業開始	
9	水	フッ化物洗口	PTA 運営委員会	25	金		
10	木	町別児童会⑤ 集団下校 食に関する指導 3年1組 銀行振替日	子育てサロン	26	土		
11	金	SC		27	日		子育てサロン
12	土		PTA フェスティバル(動画配信)	28	月	学校閉鎖日	
13	日			29	火		
14	月	クラブ活動 SGL(スクールガードリーダー)下校見守り		30	水		
15	火	個人懇談会 1日目 学校安全の日 学校経理の日		31	木		
16	水	個人懇談会 2日目 フッ化物洗口					

SC・・・スクールカウンセラーの来校日です。基本は毎週金曜日ですが、おたよりで毎月ご確認いただきご相談ください。

### 1月の主な行事

※昨年度末や学年当初より予定が変更されていますので、ご確認ください。

6日 (水) 3学期始業式

8日 (金) 給食開始

15日 (金) 避難訓練 放課後まなび教室3学期開始日



# 10・11月の桃山南

## 3年社会見学 (科学センター・伏見消防署)

科学センターでは理科の様々な学習について自分で興味をもったものを学びました。伏見消防署では社会科で学習した「火事をふせぐ」について見学を通して確かめたり、消防署員の方にインタビューしたりし、3年生から始まつた理科と社会科の学習を深めることができました。



## 6年修学旅行 (淡路島・徳島方面)

淡路島の北淡震災記念公園では、地震の恐ろしさと共に防災の大切さを学びました。徳島では鳴門の渦潮や大塚国際美術館を見学し、自然や芸術の壮大さ、美しさを感じることができました。6年生の子ども達にとって、楽しい思い出が詰まった2日間になった様子でした。



## 4年社会見学 (琵琶湖疏水見学)

社会科「用水のけんせつ～琵琶湖疏水～」で学んだことを胸に、琵琶湖疏水の取水口がある大津市から京都市まで、小関越えとよばれる疏水が通る山道を歩きました。先人の努力によって今もなお、豊かな水が京都へ流れていることを自分たちの目で確かめることができました。



## 5年社会見学 (ヤンマーミュージアム・長浜方面)

ヤンマーミュージアムでは、農業の大変さと大きさ、先人の苦労やチャレンジ精神を学びました。また、琵琶湖を一望できる長浜城などの史跡を見学し、6年生の社会科で学ぶ歴史にも興味をもつことができた社会見学となりました。



## タブレット活用学習 ロイロノート 導入

コロナ禍における授業展開の工夫の一つとして、桃山南小学校では独自に「ロイロノート」の試験導入を行い、タブレット活用による学習を進めています。今後も教職員の研修を進めながら、子ども達の学びを深める新しい活用、効果的な活用を模索していきます。



16時10分

最終下校時刻が変わります。

日中の明るい時間が少しづつ短くなり、日が暮れる時刻が早くなるため、12月より最終下校時刻が冬時間に変更となります。

16時30分 → 16時10分

この冬時間は2月末までとし、3月より元にもどります。下校時刻の変更に伴う子ども達の下校後の過ごし方などを学校でも指導いたしますので、この機会に各ご家庭でも約束事などを確かめておいてください。